



Sergio Rapu Haoa

# La integración chileno-pascuense

(Entrevista al gobernador Sergio Rapu Haoa)\*

—¿Existe una verdadera integración con el continente? ¿Qué sienten al respecto los habitantes de Isla de Pascua? ¿Cómo ven a los continentales?

—La Isla de Pascua se ha integrado plenamente a la vida política y administrativa del país, así como económica, social y cultural. Hoy, esta isla, es una provincia de la Quinta Región y además posee una comuna con su respectiva municipalidad. Tiene un aeropuerto internacional que recibe una frecuencia de vuelos anuales superior a 240 y la comunicación marítima entre Valparaíso y la isla es regular, 2 veces al año. Con estos medios de comunicación se han creado las condiciones de transporte de bienes y pasajeros, haciendo participar a la provincia en el ritmo de avance que el país ha logrado en los últimos años.

Todos los años más de 30 becados isleños estudian en distintos colegios y universidades de la Quinta Región. Hoy el número de profesionales per cápita es uno de los más altos en las islas del Pacífico.

La integración, a través de los educandos, es real. Desde 1986 la

\*SERGIO RAPU HAOA es arqueólogo y es el primer isleño que asume el cargo de Gobernador de Isla de Pascua. Al cumplir cuatro años y medio en estas funciones, el diario *El Sur* de Concepción publicó una entrevista al representante del gobierno en esa lejana posesión, el domingo 3 de julio de 1988. Las respuestas dadas por Sergio Rapu al cuestionario periodístico forman un todo coherente acerca de diversas materias que constituyen la actualidad de la isla. Es el mejor testimonio de lo que piensan los pascuenses sobre la integración a la vida administrativa de Chile.

provincia cuenta con un liceo manejado libre y directamente por la comunidad, a través de la municipalidad.

Los habitantes jóvenes de Pascua encuentran lógico y normal este proceso de integración y participan con facilidad. Las personas de más edad resisten un poco algunas normativas que son nuevas para ellos o difíciles de absorber con rapidez.

Los isleños ven a los continentales a veces como fuertes competidores en los beneficios que provienen del continente y en el mercado laboral. Sin embargo, este natural fenómeno que ocurre en toda pequeña comunidad, a donde llega una población nueva, se neutraliza con el acelerado aumento de matrimonios mixtos, que hoy alcanza al 37% de los totales de parejas. La unión de continentales con isleños se observa también en ámbitos comerciales, culturales y deportivos.

El que visita Isla de Pascua puede notar claramente la integración real de una comunidad bicultural y bilingüe.

Hoy existen numerosos continentales que hablan la lengua Rapa-Nui, conocen la historia y cultura de la isla y actúan al igual que un natural de Pascua. Es la cultura oceánica chilena la que se ve y siente al visitar Rapa-Nui.

#### MUSEO AL AIRE LIBRE

—*En su calidad de arqueólogo, ¿qué piensa de la denominación de "Patrimonio de la Humanidad" que da la UNESCO a la Isla de Pascua?*

—Isla de Pascua, como territorio, no tiene la denominación de patrimonio de la humanidad, es sólo un consenso informal entre los estudiosos de la arqueología de Isla de Pascua, quienes reconocemos el gran valor de las expresiones Uonu, monumentos de la cultura prehistórica de este territorio insular, para igualarlo a las grandes obras del hombre, como el Partenón, las pirámides de Egipto o las grandes ruinas del Altiplano peruano. No hay que olvidar que en este gran museo al aire libre existe también una comunidad que desea proyectar su existencia en armónica simbiosis con los restos monumentales de la prehistoria.

El valor arqueológico monumental de las ruinas arqueológicas de esta isla es lo que ha motivado al Estado de Chile a declararla Monumento Histórico en 1935. Hoy, gracias a la decisión gubernamental, el 46% de la superficie de la isla es Parque Nacional, administrado con un plan de manejo especial, desde 1976. La presencia permanente de un museo antropológico de la Dirección de Bibliotecas, Archivos y Museos, del Instituto de

Estudios de la Universidad de Chile y de CONAF, administrando el Parque Nacional Rapa-Nui, garantiza la conservación de la propiedad cultural de nuestro patrimonio arqueológico. La UNESCO, a través de una larga historia de cooperación con nuestro país, ha entregado invaluable asesorías técnicas y financiamiento para proyectos específicos de conservación del patrimonio arqueológico de Isla de Pascua. Este aporte continúa y esperamos sea permanente.

## EL PROGRESO

—*En otro orden, ¿qué avances significativos ha tenido Isla de Pascua en los últimos años?*

—La Isla de Pascua ha entrado a un proceso de modernización encaminado a lograr una mayor participación de los isleños que otorga el desarrollo general del país a contar de 1975, fecha en que el Presidente de la República, don Augusto Pinochet Ugarte, visitó la provincia para conocer en el terreno su realidad física y humana y sentir directamente las inquietudes y necesidades de los chilenos de Rapa-Nui.

Esto se refleja en todos los sectores:

*En lo social:* La escuela básica de ayer, hoy es un liceo moderno con dotación completa de profesores y equipos. Hay becas Presidente de la República y Primera Dama de la Nación que aseguran proyectar la educación.

En materia de viviendas, se aplica por primera vez un programa de subsidio especial para cubrir las necesidades habitacionales, construyendo tipos especiales de viviendas que se ajusten a los problemas de orden climático.

Se estableció la Corporación de Asistencia Judicial atendida por un abogado oriundo de Isla de Pascua.

SENAME, a través del hogar que maneja Carabineros de Chile, ayuda en la regularización de situaciones de niños con problemas y en la instrucción de valores patrios y sociales,

Un moderno hospital con 25 camas y dotación de médicos y profesionales, con completo equipo médico.

Instalaciones de luz y agua al 98% de las familias de IPA.

Pavimentación con adocretos, manteniendo características de color y obra de arte de veredas, con motivos decorativos típicos de la isla.

Cursos de capacitación laboral, intensivo en materia de turismo y secretariado.

Construcción de un gran gimnasio y sala de uso múltiple además de multicanchas.

*En lo cultural:* El desarrollo de un amplio programa de investigación, restauración y conservación del patrimonio arqueológico, la lengua Rapa-Nui, el folklore y el arte visual. Se construye un museo de más de 1.000 m<sup>2</sup>.

Becas para estudios de posgraduados de arqueología.

*En materia de transporte:* Culminó un programa de ampliación y habilitación del Aeropuerto Mata-Veri iniciado en 1979, para transformarlo en un Aeropuerto Internacional, el más largo del país. Con esto la isla posee la mejor infraestructura, que permite unirnos al continente y al resto del mundo, posibilitando un desarrollo turístico y de mayor flujo de cargas nobles y perecibles.

Habilitación de caletas para pescadores artesanales y mejoramiento de la Ensenada de Hanga Piko para permitir el resguardo de pequeños buques pesqueros.

Programa regular de buques de abastecimientos.

Elaboración de un proyecto para construir un puerto mayor en Isla de Pascua. El Proyecto del Puerto Papa Haoa, una antigua aspiración de los habitantes de Isla de Pascua con miras a consolidar el uso de nuestro mar territorial de 350 millas desde la costa, en Pascua y la Isla de Salas y Gómez.

Créditos especiales de INDAP y SERNAP para agricultores y pescadores. En resumen, son más de 2.000.000.000 (dos mil millones de pesos) que el Supremo Gobierno ha entregado al desarrollo de esta provincia.

El avance logrado en los últimos años en la Isla de Pascua se debe al especial interés y preocupación que ha tenido el Jefe de Estado por el bienestar de los habitantes de esta provincia y por la preocupación de nuestra patria en el Pacífico que la Armada Nacional ha mantenido desde el siglo pasado. El progreso de esta isla es el reflejo del progreso de todo Chile.

## LA ARMADA NACIONAL

—¿Cómo cataloga Ud. la acción desarrollada por la Armada Nacional?

—El aporte más significativo que ha hecho la Armada Nacional a Isla de Pascua y sus habitantes es asegurar la integración de los oriundos de esta isla como ciudadanos dignos de la República de Chile y garantizar para nuestro país una presencia y participación del Pacífico.

Durante más de 100 años nuestra Armada Nacional ha demostrado el gran interés por hacer esta ínsula un territorio nacional plenamente integrado.

En 1870 en la corbeta "O'Higgins" viajan a Pascua, nuestro héroe máximo, teniente 1° don Arturo Prat Chacón, junto al teniente 2° don Luis Uribe y el cadete Juan Serrano. Ellos levantan el primer mapa chileno de Isla de Pascua.

Fue el capitán Policarpo Toro Hurtado, quien consolidó nuestra nacionalidad un 9 de septiembre de 1888, es la Armada Nacional quien mantuvo la soberanía de nuestra isla conforme al estatuto actual de integración de nuestro territorio.

Es la Armada Nacional la que protegió a los isleños y la riqueza arqueológica de Isla de Pascua de la degradación de las sociedades y las compañías explotadoras de la isla. La Armada Nacional protegió el mar de Chile, que hoy con la sabia visión de estadista del Presidente de la República, ha resuelto ampliar a 350 millas el mar territorial alrededor de Isla de Pascua y las islas Salas y Gómez. La visión futurista de nuestra presencia en el Pacífico está brillantemente expresada por el Comandante en Jefe de la Armada Nacional, almirante José Toribio Merino, en reiteradas oportunidades.

La Armada revivió el ancestro marinerero de los habitantes de Rapa-Nui y proyecta entregar a la isla y el país un futuro de prosperidad basado en los inexplorados recursos marinos alrededor de la isla y en la red de comunicaciones marítimas con un terminal en Isla de Pascua.

### *PATRIMONIO ARQUEOLOGICO*

—*Hay quienes opinan que llevar el progreso a Isla de Pascua significará la muerte de su patrimonio arqueológico y cultural. Ya se ha visto, por ejemplo, el deterioro de monumentos por acción vandálica de turistas, ¿qué opina al respecto?*

—El progreso es concomitante a la conservación de la propiedad arqueológica. El desarrollo del turismo permite valorar la arqueología que constituye el motivo principal de visitar la isla. Es a través del desarrollo y del progreso que se crea mayor conciencia para resguardar nuestro recurso no renovable, la arqueología.

Hoy, más que nunca, con el avance de nuevas obras, es que los organismos pertinentes, como el Consejo Nacional de Monumentos, Dirección de Bibliotecas, Universidades, Parque Nacional Rapa-Nui, tienen mayor responsabilidad de velar por la protección de los valores arqueológicos. Esta responsabilidad está resguardada por Ley de la República y para cumplirla han destinado cuantiosos recursos.

En la Isla de Pascua, mayor investigación, mayor número de proyectos de conservación y restauración es sinónimo de progreso.

El vandalismo turístico es mínimo y es controlable. La destrucción por agentes naturales y abandono por falta de financiamiento es una pérdida irrecuperable.

La cultura viva, es decir, lengua, estructura de relaciones interfamiliares, concepto de propiedad, folclore, etc., son fenómenos en constante cambio. Congelar este proceso natural del hombre sería artificial y catastrófico. A lo más, se puede guiar. Hay que aceptar el cambio cultural como una realidad y una respuesta lógica del hombre para adaptarse a nuevas exigencias de la vida.